

Proceder innoble

No entro á analizar las clases sociales ni pretendo decidir si hay aristocracia ó no en Costa Rica. Que discutan el asunto los que tienen un cerebro bien conformado y una pluma correcta, ó siquiera no tan chavacana como la mía. Sólo quiero hacer público un hecho que patentiza la presunción de ciertos señoritos, de aparecer grandes, portentos, superiores, ventajas que, por supuesto, les crean título para tratar á su antojo á las clases humildes, sobre todo á las gentes del campo.

Me refiero al proceder incorrecto del señor visitador de escuelas en cuyo circuito á su cargo se encuentra las de este distrito, quien en el acto de examinar la escuela de varones, y ante un público de hombres y mujeres en el que no había más que una ó dos mujeres de la capital, se dejó decir con una frescura inimitable en esos casos, que los campesinos éramos unos puercos y por qué? Porque no nos bañamos! Haciendo luego una disertación sobre el baño en lo que demostró saber tanto, como yo de cirujía.

"Cria cuervos, y te sacarán los ojos", dice el proverbio. No pensó el aspirante á aristócrata que esas gentes sencillas á quien él injuriaba, son gentes que trabajan ocho, diez, doce y hasta catorce horas diarias para dar vida, salud y riqueza á la nación en que viven. No pensó en que esos campesinos á quienes por un refinamiento de cortesia él trataba de puercos, son hombres que se bañan en sudor, en el sudor que ennoblece, que dignifica, para proporcionar á él y á otros muchos el placer de bañarse cuándo y á la hora que quieran y perfumarse con la delicadeza y refinamiento con que lo hacen las mujeres orientales, no pensó que esas mujeres á quienes, como buen discípulo de Carreño trató de puercas son las que crían y obsequian hijos robustos á la Patria que la honran y la dignifican y son las que defienden, aun á costa de su propia vida, su libertad y su soberanía! Nada, nada de esto pensó!

Comentando el hecho, me decía un amigo mío: "no te extrañes: hay gentes que consideran un título el haber nacido en San José". Y yo digo: ¿por qué? No veo la razón. No todos los grandes hombres han nacido en lecho de marfil. Gran parte de los hombres ilustres antiguos y modernos tienen su cuna en las más humildes aldeas. Muchos de nuestros mejores talentos tienen su cuna en los campos: Cleto González Víquez, Máximo Fernández, por ejemplo. Y entonces?

Por lo demás, (y conste que en esto no pienso más que para mí) yo no creo en la aristocracia que tiene su origen en la cuna ó en el dinero. Yo sólo reconozco la del talento y la virtud. Admiro y me descubro reverente ante un gran estadista, ante un gran patriota, así como también respeto y venero en mi fuero interno á un campesino humilde que no sabe leer, pero que cumple con sus obligaciones de buen ciudadano.

Y no crea el héroe de mi narración y motivo de mi pobre comentario, que yo le

niego su talento ni sus virtudes, sobre todo las últimas, que son hereditarias, pues conozco la honradez de su familia. Pero sí le niego el derecho que erradamente crea tener para venir á injuriar á las gentes campesinas, á las cuales me honro en pertenecer.

MALAGUÍAS JIMÉNEZ

San Juan de Dios de Desamparados, 4 de diciembre de 1909.

Gremio de Zapateros

El domingo 28 del corriente quedaron definitivamente aprobadas las bases de este gremio, cuyo fin principal es la fundación de una caja de ahorros, que por ahora y por vía de ensayo durará un año.

A esta sociedad tiene derecho á ingresar todo zapatero sea ó no dueño de taller. Las firmas de cuarenta y ocho socios puestas al pie de sus estatutos garantizan la vida de ella.

Compañeros:

Tratemos de unirnos para laborar por nuestra regeneración; juntos podemos proporcionarnos diversiones honestas que nos faciliten alejarnos del vicio que envilece y que degrada, robemos al garito y á la taberna el óbolo con que ha de aumentarse el haber de nuestra caja común, hagamos un pequeño esfuerzo y el porvenir nos demostrará que quien ahorra, asegura su independencia, que quien tiene valor para apartarse del vicio, gana en salud física y moral, disfruta de holgura, se rodea de estimación y aprecio y aleja de sí la miseria y la desgracia.

Formemos un centro de reunión en que el roce social pula y mejore nuestras costumbres y el libro nutra nuestra inteligencia con doctrinas sanas y conocimientos útiles; tengamos, compañeros, un hogar colectivo que ensanche nuestras horas de placer, que mitigue nuestros sufrimientos en los días de infortunio, que irradie calor y luz, que tenga auxilio el necesitado, conocimientos para el ignorante, atmósfera para el empresario, trabajo para el cesante; en fin, la ayuda mutua que es la única que nos hará fuertes y respetados.

Sociedad de Barberos

El obrero evoluciona.

El despertar de los tristes, de los que llevan por compañeros el dolor y la fatiga, acerca.

Por todas partes se observa el paso hacia adelante de esta masa anónima, eterna luchadora en las grandes batallas de la vida.

Se aproxima la época en que todos los obreros unidos formen "LA GRAN FAMILIA."

Hace un tiempo fueron los tipógrafos los que se unieron, después la "Sociedad de Trabajadores," ayer el "Centro Social de Artesanos," hoy la "Sociedad de Barberos" mañana . . . ! mañana ojalá fueran todos! . . .

Es un hecho que la "Sociedad de Barberos" ha ganado mucho con unirse, porque así habrá protección y compañerismo.

Tenemos fe en que esta sociedad va á ser duradera y no "flor de un día" como otras veces ha pasado.

No debe olvidar el obrero que aislado es "espiga que se lleva el viento" y unido es fuerza poderosa difícil de vencer.

A continuación publicamos gustosos la Directiva:

Presidente, don Basilio Paniagua. Vicepresidente, don José Tomás.—Secretario, don Pablo Casafont.—Prosecretario, don Santana Muñoz.—Tesorero, don Manuel Morales.—Vocales, don Biviano Vega, don Juan Torres, don Ramón Valverde.—Supletes, don Ramón Hidalgo, don José Romero y don Enrique Marín.

También fueron nombrados dos fiscales. Esta Directiva funcionará el tiempo que designen los estatutos. Para la formación de éstos se nombró una comisión.

Nuestras sinceras felicitaciones á los nuevos asociados.

AVISOS

REUNION

Se invita á los obreros en general á una conferencia que tendrá lugar en el salón que ocupa la "Sociedad Obrera de Trabajadores," á las 6 p. m. del 12 del presente.

Carpintería y Ebanistería DE José Flores Castro

Cuesta de Moras, N° 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

El propietario está dispuesto á satisfacer al gusto más refinado como al más sencillo.

—PRECIOS BAJÍSIMOS—

Imp. "El Pueblo"